
 
 
 
 
 
 
 

Erfahrungsbericht SC Speer 07.19-07.22 
an die IG SG Sportverbände 
zum Thema Sport-verein-t im SC Speer. 

 
Guten Tag 
 
Rückblickend auf die letzten 3 Jahre Sport-verein-t im SC Speer kann ich eine positive Bilanz zie-
hen: 
 

- Die Themen von Sport-verein-t sind gut im Club integriert und werden auch charta conform 
gelebt. 

 
- Die nordische Abteilung ist in diesem Bereich vorbildlich organisiert. Ihr Clubleben findet auf 

der Tallloipe zwischen Wattwil und Ebnat-Kappel oder doch mehrheitlich auf der Panora-
maloipe im Scherb  beim Clubhaus statt. Siehe dazu: WILLKOMMEN - SC SPEER (loipen-
scspeer.ch) + Scherbhütte - Skiclub Speer 
 

- Der Skiclup Speer führt zwei Langlaufloipen, und ist so für ein grosses Sportangebot im To-
ggenburg verantworlich. – Siehe: WILLKOMMEN - SC SPEER (loipen-scspeer.ch) 

 
- Die Alpinen, v.a. die Jugend wird in der TG Wolzen trainiert und dort findet auch das Cluble 

ben Club übergreifend statt – siehe : Home - TG Wolzen (tg-wolzen.ch). Zudem treffen sich 
die Alpinen in der Skihütte Duddler im Skigebiet Wolzenalp – siehe: Skihütte Dudler - Skic-
lub Speer 
 

- Wie in den Jahresberichten erwähnt, hat Corona das Clubleben / die Aktivitäten erschwert 
oder tw. gar verunmöglicht. Die nordische Abteilung und das Loipenwesen konnten davon 
profitieren, weil viele Leute den Weg auf die "schmalen Latten" gefunden haben. 
 

- Ab letzten Jahresbericht per Mitte 21 bis heute kann ich folgende Highlights hervorheben 
 

o Sept. 21 Eröffnung der neuen Scherbhütte an der Panoramaloipe 
o Weiterführung der Mitarbeit beim Präventionskonzept der Gemeinde Ebnat-Kappel 
o TG Wolzen hat sich neu organisiert, mit neuer TG Bekleidung 
o HV in der Fabrik (Restaurant geführt mit Leuten mit einem handicap) 
o 19.11.21 Tag der Freiwilligenarbeit in der Gemeinde Ebnat-Kappel (seinerzeit vom 

SC Speer ins Leben gerufen) 
o Febr. 22 – der Dario Cologna Parcours (Langlaufunterreicht für alle Schüler aus 

Wattwil und Ebnat- Kappel / ein Schulsportanlass) konnte wieder erfolgreich durch-
geführt werden. Mit diesem Format sprechen wir alle Nationalitäten an 

o Am 5.3.22 hat der SC Speer ein OSSV Langlaufrennen durchgeführt. 

https://www.loipen-scspeer.ch/
https://www.loipen-scspeer.ch/
https://www.skiclubspeer.ch/scherbhuette.html
https://www.loipen-scspeer.ch/
https://www.tg-wolzen.ch/home.html
https://www.skiclubspeer.ch/skihuette-dudler.html
https://www.skiclubspeer.ch/skihuette-dudler.html


o Neu für das Thema Sport-verein-t ist im SC Speer Michelle Basler – 078 752 66 07 – 
michelle.basler@gmx.ch zuständig. Ich unterstütze sie noch bei der Label Verlänge-
rung per Juli 22. 

 
 

Was haben wir nicht ganz erreicht / woran ist auch in Zukunft zu arbeiten 
 
 

- Das Umsetzen der Sport-verein-t Vorgaben in der TG Wolzen ist nicht ganz einfach, 
weil die anderen Clubs keine Label-Träger sind. Der SC Speer hat sich jedoch immer 
dafür eingesetzt, dass die Themen  besprochen und wenn immer möglich auch gelebt 
werden. 

 
- Der SC Speer wird sich in der TG Wolzen weiter für die Belange von Sport-verein-t 

einsetzen 
 

- Im Bereich der Nordischen wird man sich darauf konzentrieren müssen, den sehr ho-
hen Standard halten zu können. 
 

- Nachdem der / die Sport-verein-t Verantwortlicher/e kein Vorstandsmitglied ist, kann 
es m.E. Sinn machen, diese Funktion in den Vorstand aufzunehmen. 
 

 
Was haben wir erreicht: 
 

• Wir integrieren und akzeptieren Menschen unterschiedlicher Herkunft und Menschen 
mit unterschiedlichen Stärken und Schwächen. 
 

Wir organisieren bewusst keine separaten Ausländeranlässe.  
 
Mit dem Loipenwesen und deren Anlässe sprechen wir alle Nationalitäten an 
 
Wie bekannt, akquirieren und integrieren wir seit Jahren Clubmitglieder aus dem „Unterland“ Kt. ZH 
– TG – SH), welche nun auch Vorstandsarbeit leisten oder sonst als Funktionäre tätig sind 
 

 
• Wir behandeln alle Mitglieder gleichwertig und fördern den gegenseitigen Respekt 

und die gegenseitige Anerkennung. Ihre Familien werden aktiv ins Vereinsleben mit 
einbezogen. 

 
Wie in den Aktivitäten laufend dokumentiert werden die Eltern / Familien aktiv ins Vereinsleben integriert 
(Elternabende – Mitarbeit in div. Funktionen – Umfragen etc.) 
 

 
• Wir setzen uns für die Gewalt- und Suchtprävention ein und bemühen uns bei Konflik-

ten um eine respektvolle Austragung und gerechte Lösungen. 
 

An den Aktivitäten der letzten Jahre (Einbau in die Lager / Elternabende / HV) hat sich nichts geän-
dert. Die Trainer sind angehalten die Punkte mit den Athleten mind. 1 x / Saison bewusst zu be-
sprechen. 
 

• Wir unterstützen die Freiwilligenarbeit aktiv und stärken das Ehrenamt. 
 

mailto:michelle.basler@gmx.ch


Da hat sich nichts verändert -  Im alpinen und nordischen Bereich werden separate Anlässe für  die 
Funktionäre als Dank für Ihre Leistungen durchgeführt (waren Corona bedingt nur tw. möglich). Ma-
terial und Skipässe erhalten diese je nach Engagement für den Club gratis oder verbilligt.  Die Aus-
bildung/Weiterbildung der Funktionäre wird via Kostenübernahme von J+S Kursen und clubinternen 
Ausbildungstagen, an welchen auch das Gesellige  nicht zu kurz kommt, unterstützt/wertgeschätzt. 
Wir würden bei Bedarf jedem Funktionär ein Arbeitszeugnis abgeben, welches er seinem CV zufü-
gen könnte. 
 
Der SC Speer hat vor x Jahren den Tag der Freiwilligenarbeit in Ebnat-Kappel ins Leben gerufen. 
Dieser wird nun alle 2 Jahre durchgeführt (Abendveranstaltung im „Schuppen“ – Musik – Festredner 
zum Thema Vesper mit Getränken, serviert vom Gemeinderat)  

 
• Wir verhalten uns solidarisch gegenüber der Gesellschaft, indem wir gemeinschaftlich 

wirken, verantwortungsvoll mit den Ressourcen umgehen und so unseren Beitrag zu 
einer nachhaltigen Entwicklung leisten 

 
Wie gehabt – Unser Angebot an die Gemeinschaft = Langlaufloipen für alle + Schneesportunterricht 
Alpin + Nordisch alle Leistungsstufen ab Vorschulalter. 
 
Wir führen OSSV Rennen durch + Langlaufkurse etc. 
 
Die Umwelt schonen wir, indem wir die Loipenfahrzeuge mit sanften Raupen ausstatten, Fahrge-
meinschaften fördern,  Skibusse betreiben,  in den Hütten kein Wegwerfgeschirr verwenden, alles 
per Mail versenden. Skibörsen betreiben und Mietausrüstungen abgeben. 
 
Aussicht ab Mitte 2022 
 

- Vermehrte Sensibilisierung der Ressortleiter auf die Sport-verein-t Themen, mit einer noch 
bewussteren Planung der diesbezüglichen Aktivitäten 

- Die TG Wolzen noch mehr zu den Themen sport-verein-t einbinden. 
- Das Präventionskonzept in E-K sollte def. stehen 
- Dafür sorgen, dass der Tag der Freiwilligen in Ebnat-Kappel weiter durchgeführt wird. 

 
 
Freundliche Grüsse 
 
 
9. Mai 2022 - SC Speer Ebnat-Kappel – Hans Rüdlinger hans.ruedlinger@allianz.ch – 079 436 21 
65 
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